

PRECIO.

En toda la isla,  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias nacionales.****NUEVA CIRCULAR SOBRE LA PRENSA.**

Aunque el gobierno actual no teme, según declaración propia, las acerbas censuras que puedan dirigirse, las publicaciones periódicas, sin embargo, quiere encerrar estas en un círculo tan estrecho, que apenas tendrán espacio para moverse y realizar debidamente las funciones que son de su competencia. Por fortuna nuestra, todas las medidas coercitivas que el gobierno adopta van principalmente dirigidas á los diarios de partido que inspiran sus escritos en la pasión política y nunca ó muy pocas veces en la idea de justicia y de moralidad. Esta observación obliga más á los periódicos independientes, como el nuestro á perseverar en el sistema que hoy siguen de prestar todo su apoyo al gobierno para proveer el restablecimiento del orden y á la curación de los males que tienen abatido el crédito público y postrada la hacienda nacional. Solo de esta manera, solo sacrificando todas las afecciones políticas en aras de la patria, podemos salvar la situación aflictiva, calamitosa y de todo punto insostenible que atravesamos.

Procuremos, pues, no rebasar ni en un ápice la línea de demarcación trazada á la prensa por las disposiciones gubernativas, protestando previamente de nuestro firmísimo deseo de acatar la ley, venga de donde viniere, de un gobierno homogéneo ó de uno de conciliación, de uno débil, por apoyarse en pocos, ó de otro más fuerte por apoyarse en la mayoría del país.

Hé aquí ahora la circular del ministro de la Gobernación relativa á la prensa que ha publicado la «Gaceta:»

«Los repetidos abusos de la prensa obligan al gobierno á recordar á sus delegados la necesidad de proceder con todo rigor en la aplicación de las disposiciones vigentes en la materia, resuelto como está á restablecer á todo trance el orden, y convencido por la dolorosa experiencia de recientes sucesos de que el origen de nuestros mayores males es debido á la insensata propaganda que puso en grave riesgo las conquistas de la revolución, que fomenta diariamente el desorden moral, que lastima el crédito público, que trata de introducir la duda en los espíritus, que surge de criminales sospechas, que tiende en fin á debilitar la autoridad y á quebrantar los poderes públicos.

No es la oposición insistente y tenaz la que puede lastimar los grandes intereses sociales. No teme tampoco el gobierno las acerbas censuras, casi siempre injustificadas de que pueda hacerse eco las publicaciones periódicas, porque los altos móviles que le guía, los nobles sentimientos que le impulsan y los sanos principios que motivan su conducta le hacen esperar tranquilo el fallo del país, que siempre es justo con los que inspiran sus propósitos en las exigencias de los tiempos y fundan sus actos en lo que imperiosamente reclama la pública opinión.

Debe V. S. estar prevenido principalmente contra las noticias falsas, contra las insidiosas observaciones sobre hechos supuestos, y contra la circulación de absurdos rumores hábilmente explotados por los que no tienen reparo en adoptar toda clase de

medios para hacer la propaganda de ideas y doctrinas que, si no tienen hoy por fortuna eco en el país pervierten el sentido de las masas y crean en las inteligencias poco cultivadas imposibles aspiraciones.

El gobierno, que está dispuesto á combatir con igual fuerza la anarquía que la reacción, y que no puede tolerar tomen fuerza y adquieran vigor las aspiraciones políticas que entrañan un atentado á la soberanía nacional ó han puesto en peligro en época no remota los altos intereses de la patria, desea la libre discusión y la amplia polémica cuando la buena fe las inspira y no se pone la prensa al servicio de los conspiradores contra la paz pública y la seguridad del Estado, que exige en estas azarosas circunstancias gran energía en la represión de los abusos para que los enemigos del orden no encuentren apoyo directo ni indirecto en manifestaciones claramente subversivas ó hipócritamente disrazadas.

Por esto le encarezco la rigurosa aplicación del decreto de 22 de Diciembre último y de la circular de 15 de Enero, que ofrecen á los gobernadores eficaces medios de corregir los abusos de la prensa, escudando así los altos intereses sociales que, en representación del gobierno, están bajo la protección de V. S.

Dios guarde á V. S. muchos años.—Madrid 11 de Junio de 1874.—Sagasta.—Señor gobernador de...»

**CARTAS DE LA GUERRA.**

Lodosa 9.

La división del primer cuerpo, al mando del general Catalan, salió ayer de Logroño á las cuatro de la tarde, llegando á Alcanadre á las cinco y media. Después de emprender la marcha para Lodosa, recibió contraorden y volvió á acantonarse en Alcanadre.

La brigada de la segunda división del tercer cuerpo, al mando del brigadier Beaumont, salió de Logroño á las cinco, llegando á Alcanadre á las seis y media, continuando su marcha á Lodosa, donde se alojó, hallándose allí la brigada ligera y la división Andía de primer cuerpo.

A la madrugada de hoy han salido para Sesma la brigada de cazadores y la de Andía. A las nueve ha pasado por Lodosa en la misma dirección la brigada Catalan.

A las seis y cuarto ha llegado el general en jefe. Nada nuevo.

Tafalla 9.

Noticias de Puente la Reina aseguran haberse presentado en Pamplona bastante fuerza de dos batallones carlistas arrastrados por un liberal. Enterados los carlistas, hubo de escapar éste milagrosamente, evitando que se presentaran los dos batallones completos.

El general Echagüe se encuentra en Lumbier.

El general Martínez Campos, desde ayer en Lárzaga, recomponiendo el puente.

Nombrado el general Echagüe capitán general de las provincias Vascongadas y Navarra, se dice que se encargará del mando del tercer cuerpo de ejército el general Tassara.

Son esperados aquí los batallones 1.º y 10 de la Guardia civil, conduciendo un convoy de víveres.

El batallón de carabineros que manda el coronel

Garrido, salió ayer para Miranda de Arga, conduciendo un convoy de municiones.

El escuadrón carlista de Aragon, que estaba situado en Sangüesa, lo manda Antonio Alvarey Manzano, oficial procedente de la caballería del ejército.

Es notable la mejoría en la salud de las tropas desde su entrada en la Rioja.

Lodosa 9 Junio.

Ha llegado á ésta el cuartel general, encontrándose ya á la llegada la división Beaumont, tres baterías de artillería y dos escuadrones de Numancia.

El general Echagüe está en Cincovillas.

El brigadier Blanco que estaba en Lerin, dicen ha salido hoy para ponerse en posiciones.

El general en jefe, al recibir el saludo del ayuntamiento y clero de Lodosa, les ha manifestado con frases enérgicas, no tiene otro objeto en este país, ni le anima otro pensamiento que el de hacer guerra á la guerra, concluir con aquellos que en este beneficiado é ingrato país traen la perturbación y el luto de las familias.

Los carlistas que están en Monte Jurra, abarcando una extensión de cinco kilómetros, no parece están muy decididos á esperar, por temor á nuestra artillería.

Elío y D. Carlos están en Francia, quedando por gefes hoy día en el ejército carlino Dorregaray y Mendivi.

En Alcanadre ha sido recibido el marqués del Duero con gran entusiasmo y en Logroño fué despedido por todas las autoridades y lo más selecto de la ciudad.

Parece inminente un ataque sobre Estella, para lo cual todas las fuerzas del ejército están esperando con arreglo á las órdenes é instrucciones que tienen de antemano recibidas.

Lodosa 10.

El general en jefe ha mandado una comisión de ingenieros militares que reconozcan la estación de este punto en la vía férrea, con objeto de recomponerla.

Parece que hoy quedará el cuartel general con fuerzas estantes en este punto.

El calor que se experimenta en toda esta comarca es por demás sofocante.

El río Ebro, con lo que anoche ha debido llover por la Rioja, trae sus aguas muy turbias y ha crecido notablemente.

Lodosa 10.

Se esperan cuatro batallones para reforzar este ejército, procedentes dos de las Vascongadas y otros dos de Aragon.

Se ha dispuesto que todas las raciones que embarcadas en wagones estaban en la estación de Alcanadre, se lleven á la de Lodosa, donde se descargarán para repartirlas mañana entre el ejército.

Dicen que entre D. Carlos y doña Margarita han surgido serias desavenencias con motivo de un proyectado viaje de aquella á Londres para visitar á Cabrera.

Los navarros, dicen, no están muy contentos con el proceder de Elío y el egregio soberano, que se marchan en estos momentos de apuro al extranjero.

Se están despachando los expedientes de propuestas de las acciones sostenidas en la ría de Bilbao en

el mes de Mayo último.

Vitoria 10 (siete mañana).

La presentacion de carlistas ha disminuido; pero continúan sin interrupcion de un solo dia. Ahora lo que mas preocupa los ánimos, es el efecto producido en el campo carlista por los que han levantado la bandera fuerista. Parece que el Pretendiente se propone ser severo con los disidentes. Seria la manera de que terminara pronto la insurreccion. Como se aperciban los vascongados de que han sido engañados es muy posible que haya una reaccion.

Ayer salió una columna de movilizados á relevar las guarniciones de los castilletes de la Puebla y Quintanilla, habiendo encontrado á algunos de los soldados en mala disposicion por la humedad de las obras recientemente hechas.

La comunicacion entre Vitoria y Miranda sigue, pero es muy posible que se suspenda. Es muy triste que media docena de carlistas disponga á capricho de las comunicaciones de Vitoria. Hoy será facilísimo cubrir este servicio, teniendo guardado el paso de la Puebla por los del castillo.

Vitoria 11.

Por fuerzas de movilizados han salido de Miranda escoltados, reses, carros, capataces y acemileros, en direccion de Logroño.

Se han presentado á indulto en Miranda un capitán y un cadete, éste armado procedentes de Orduña.

En Altave se presentaron ayer seis carlistas montados; salieron á las cinco para Treviana.

Ha salido de Miranda para Alcanadre y Logroño bacalao, harinas y tabaco.

La correspondencia para el ejército del Norte se remite á Alcanadre.

Se remitirán de Santander para Alcanadre 140000 raciones de bacalao.

En Durango estaba ayer el batallon que llaman de Aratia y en Villareal el cabecilla Gabino Berricano con una partida de volantes, en combinacion con el cabecilla Santo.

Continúan abandonando á Estella las personas que tienen algo que perder; dentro solo hay un batallon carlista; las demás fuerzas ocupan Monte Jurra, Monjardin, Azqueta, Ibusquiza, Morentin, Villatuerta, Abarzuza y Murregaren. Están haciendo grandes trincheras en todas direcciones.

Siguen en Vitoria las presentaciones á indulto.

Siguen cobrando en la Puebla los aduaneros ocho reales por viajero y cuantos efectos pasan por allí. Ayer salieron á los coches cuarenta carlistas montados.

(La Correspondencia.)

Lodosa 10 de Junio de 1874.

Desde Alcanadre y á la carrera escribí á usted ayer unas líneas para que así como el ejército va marchando por etapas, vayan sus lectores sabiendo lo que diariamente ocurre.

A las cinco y media de la tarde llegó de Logroño á la estacion de Alcanadre el tren-correo de Madrid, que conducia al general en jefe y todo su estado mayor. En el anden la multitud que se apiñaba prorumpió en vivas espontáneos al general, al ejército y á la libertad. Las mujeres y los niños corrian detrás de la comitiva y hacian resonar el aire con constante y vivo clamoreo. Parecia que al abandonar Castilla, Alcanadre, en representacion de las buenas y adictas provincias españolas, alentaba el valor del soldado que iguala á su disciplina.

He hablado antes de estacion y de andén, pero es la fuerza de la costumbre, pues no hay tal edificio ni conejos, que los carlistas se han entretenido en destruir con el fuego ó la piqueta en este pueblo y otros por que atravesara el ferro-carril.

Abriéndonos paso á través de la multitud, montó el general á caballo y todos imitamos su ejemplo, emprendiendo la marcha á Lodosa por un camino de gran pendiente que rodea á Alcanadre y sigue subiendo hasta el primer corchete del Ebro en aquellos parajes. Los vivos no cesaban y costaba trabajo andar, pues los vecinos se metian entre los piés de los caballos y vitoreaban agrupándose todos á la cabeza de la comitiva.

Cuatro batidores en ala iban á 100 metros del marqués del Duero, que llevaba á su izquierda al general Vega Inclan. Seguia el cuartel general. El camino cuando llega á su mayor altura se ensancha en la trocha y por las abundantes aguas de estos dias está convertido en un pantano.

Sin embargo de estos malos andares, como dicen en Andalucía, la vista se recrea, pues las fértiles orillas del Ebro, que corre bullicioso, y un horizonte muy lejano dan á la campiña un aspecto de vida riente que desgraciadamente no tiene.

A la orilla opuesta del rio, pegado por decirlo así, á una muralla natural de granito cuya cultura es prodigiosa, hay un enjambre de casas con un ayuntamiento y una iglesia. Este es Lodosa.

Un puente cortado, que se ha reparado provisionalmente por medio de una paralela, une las dos orillas, de las cuales la derecha, castellana, está defendida por un fuerte que el general Concha visitó con mucha minuciosidad al llegar á él.

A pocos pasos encontrábase un grupo de unos 20 hombres con traje abigarrado, y como las yeguas defienden á sus hijuelos del lobo, tenian en el centro del corro á unos cuatro ó cinco curas de raído manto, frente estrecha, aspecto tosco y facciones en que se dibujaba la mas crasa ignorancia.

Capitaneaba este grupo un jóven elegante, que tenia en la mano el baston de alcalde.

Al llegar el general en jefe al sitio en que se hallaban estas gentes—el Ayuntamiento y el alto clero de Lodosa—se descubrieron, mirando de reojo, mas de uno temblaba sin saber por qué.

El marqués del Duero hizoles el saludo militar, y sin dejar al alcalde importunarnos con un discurso sándio, les dirigió estas ó parecidas palabras, que por el patriotismo que encierran y la fuerza con que estaban pronunciadas deben ser conocidas en España, que sentirá, como los que formábamos la comitiva, la emocion que embargaba nuestro ánimo.

Con la vista fija en el pueblo y señalando con la mano la otra orilla, dijo:

«Señores: Navarra quiere la guerra y Navarra la tendrá, no la guerra á que está acostumbrada ahora, sino la guerra verdad que obligue á los habitantes de pueblos como Lodosa á vivir en paz con España ó á refugiarse en las montañas para alternar con sus secuaces y defensores.

Navarra que hasta que estalló la última guerra civil ostentaba en sus blasones recuerdos de imperecedera gloria, quiso arruinar entónces á España, y sin embargo, ni los gobiernos que se sucedieron ni las Cortes despojaron á este territorio de sus franquicias y fueros, que bien podian hacerlo. La gratitud de sus hijos es notoria y el gobierno que hoy nos rige me da amplias facultades é ilimitadas atribuciones para castigar con mano firme los crímenes, exacciones y demás actos vandálicos que se están cometiendo, en desdoro de la honra nacional.

Ese clero, cuya mision es predicar la paz, pues así se lo preceptúa y ordena el Evangelio, ese clero debe saber, para decírselo á sus crédulos oyentes, que el pretendiente á rey que se llama Carlos no ha podido aun ir á Roma á besar los piés al Papa, que le rechaza por que el Santo Padre ansia la felicidad de España y venera el pendon de Castilla.»

Al llegar á este punto de su alocucion el noble marqués del Duero, cuya voz era potente, dijo á los que le escuchaban, sombrero ó gorra en mano, que se cubrieran, y como tardasen en hacerlo, les intimó de nuevo la orden acompañada de la siguiente frase:

«Señores, ménos humildad y mas lealtad.»

Sobrecojidas estaban las autoridades de Lodosa con este exordio, que terminó con enérgicas palabras:

«Desde hoy, continuó el general Concha, vosotros, que hasta aquí no pagásteis contribuciones de ninguna especie, sentireis la diferencia si el gobierno os exige algun dia el doble, triple ó el cuádruple que á otros pueblos de España, y obliga á vuestros hijos á entrar en quintas para cumplir como buenos españoles. Quizás tambien os encontreis postergados por las provincias adictas, que se complacerán en rechazar vuestros productos agrícolas é industriales, empobreciéndolos hasta la miseria, ya que quereis hacer lo mismo con ellas.

Ya me conocéis, ya sabéis, porque debéis recordarlo ó haberlo oido contar, cuál fue mi conducta en la otra guerra, y no me falta hoy energía ni elementos para dejar memoria de mi en Navarra.

La guerra será muy corta, yo os lo aseguro, pero será como debe ser. Sus consecuencias funestas habeis de llorarlas recordando vuestra deslealtad, cuando hace dias estregásteis á una bandada de carlistas dos sargentos de los nuestros que habian pasado el puente para comprar pan.

No olvidéis mis palabras y preparaos.»

Así terminó tan patriótico discurso el general en jefe, que, saludando á los que le escuchaban, partió al trote en direccion al pueblo, en donde todos nos alojamos en seguida, pues la noche se venia encima.

Sobre la cuestion de los sargentos á que se referia el marqués del Duero debo manifestar que todos los del pueblo, llenos de espanto, refieren anoche mil patrañas acerca del suceso.

Son las siete de la mañana y se está publicando un bando á usanza del país, que prohibe bajo penas muy severas la venta de pan á los vecinos y transeuntes paisanos.

No vaya usted á creer, amigo director, que en mi calidad de paisano me voy á quedar sin pan. Tengo fuero militar, racion, asistente y otra infinidad de prerogativas que no merezco, y que, concedidas por el general Serrano, me han sido mantenidas por el general Concha.

Vivimos arranchados y nos alojamos siempre juntos el doctor don Justo Martinez, de sanidad militar, comandante graduado de coronel, Echánove, de la asociacion de señoras, y yo de ustedes, como vulgarmente se dice.

En un cochecito de mala muerte y muy impropio para estos caminos, vienen dos prusianos de paisano que yo creo corresponsales.

Y ya que de ellos hablo, leyendo algunos números del «Times,» al repasar las correspondencias de la guerra de hace un mes ó mas, encuentro que lo que dicen cuando hablan en sério es copia exacta y fiel de lo publicado entonces por «La Epoca» ó «El Imparcial,» y tan solo deja de copiarlos el corresponsal cuando en tono guason cuenta anecdotillas ridículas sobre los generales Serrano y Concha, que no saben que hay corresponsal en el «Times» que por escribir eso le dan al año un sueldo fijo de mil libras esterlinas, y cuando sale á campaña le abonan todas sus gastos, consistentes en secretario ó correo, como ellos llaman, caballos de montar y acémila para el transporte de un bagaje monstruo, en que figura un baño de piés de hoja de lata, una cocina económica y un quinqué.

Aprenda de memoria esto que refiero algun aristocrático periódico español que anda á caza de corresponsales «amateurs» que escasean mucho en este género de literatura Krupp.

Suspendo mi carta hasta la hora del correo.

Creia que íbamos á emprender hoy la marcha, pero segun parece y la hora que es—las dos de la tarde—no hay señales de partir. El racionamiento y traslado de almacenes exige tiempo para hacerse como se debe de hacer. Tengo mucho recelo con el correo en estos pueblos, en que viendo una carta abultada y dirigida á un periódico puede muy bien servir de entretenimiento á los tertulios de algun empleado de correos.

Acabo de encontrar al coronel de estado mayor señor Jones, que viene de practicar un pequeño reconocimiento facultativo. Aquí no se cesa de trabajar. Las fuerzas cuya marcha tengo anunciada están en sus puestos. Hasta mañana, que escribiré breve si es que marchamos.

Su afectísimo.—M. N. O.

El general en jefe ha dado las oportunas órdenes para que se construya una torre telegráfica en el extremo NE. de los escarpados que dominan Lodosá. Las presentaciones de carlistas, que han sido numerosas en Logroño, no han tenido aun lugar en este pueblo, cuyos habitantes miran al ejército de reojo. Se asegura que los navarros han dicho que ellos no se baten cuando hay en el aire 10 ó 12 bombas constantemente. Cunde entre ellos el descontento.

Los pobres artilleros que servian antes en nuestras filas, van concluyéndose, pues en Hernani ha sido baja el único oficial de confianza de esta arma que les quedaba.

Justo castigo á su deslealtad.

Entre D. Carlos y su señora ha habido contestaciones sobre un viaje que ésta proyectaba á Londres con objeto de inclinar el ánimo de Cabrera á tomar parte en la guerra.

El antiguo caudillo carlista, mas español que don Carlos, solo quiere la pacificación de España y se hace hoy acreedor por su noble actitud á la consideración de todos los españoles.

Hasta mañana.

(El Imparcial.)

Madrid 12 de Junio 1874.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano.»

Muy señor mio; El general Concha, al frente del primer puesto militar en Cuba, ha establecido algunas reformas en lo que se refiere á mejorar la deuda en aquella Antilla; asegúrase que á este efecto han emitido obligaciones con 8 por 100 de interés, por valor de cien millones de reales. Nuestro gran comercio en esa isla necesita que por parte del gobierno se establezca un buen régimen que favorezca las operaciones mercantiles, mejore los cambios y de facilidad en las operaciones de crédito allí donde existen intereses españoles en gran escala y un estenso comercio, no solo con la Península, sino con todos las naciones del mundo.

Ayer se hicieron correr rumores de que en el Norte se habian ya roto las hostilidades; la ansiedad general en este punto fácilmente acoje lo que se le presenta ya como un hecho, y por eso ayer prontamente cundió la noticia en los círculos políticos y se esparció por la población.

Asegurase, sin embargo, no ser cierto que las operaciones hayan tenido comienzo, y de ninguna manera era creible, dada la situación de nuestras tropas, sin haber tiempo todavía para que hayan podido avistarse con los carlistas y empezar su persecucion y batida.

El momento está muy próximo, sin embargo, y entre tanto, los facciosos en ese punto siguen desunidos y el desaliento é insubordinacion son en ellos cada dia mas notorios.

Se hacen escitaciones al gobierno por la prensa á fin de que no se descuide hacer cumplir á la vecina nacion francesa sus tratados internacionales con nosotros y que desaparezca total y completamente esa especie de apadrinamiento que por alguna de aquellas autoridades se dá á los carlistas citándose poblacion donde al presente, a ciencia y paciencia de los elementos liberales, se tiene enarbolada la bandera de enganche carlista y se llevan á cabo con el mayor escándalo reclutamientos y otros excesos á fomentar la causa absolutista.—Y.

De «La Correspondencia.»

En el tren-correo de Estremadura sale para Lisboa el nuevo ministro de España en Portugal señor Albareda.

## Noticias Estrangeras.

París 9 de junio.

El arzobispo de Damasco, Mons. Meglia, fué recibido el lunes en audiencia pública en el palacio del Eliseo por el presidente de la república, á quien entregó el breve del Padre Santo que le acredita como Nuncio apostólico.

Mons. Meglia dirigió al presidente el siguiente discurso:

«Señor mariscal: Tengo la honra de entregar á V. E. el breve de nuestro Padre Santo el Papa, por el cual se ha dignado acreditarme cerca de V. E. en calidad de Nuncio apostólico.

He recibido particularmente el encargo, señor mariscal, de reiteraros la espresion de los tiernos y afectuosos sentimientos de que el corazon paternal de Su Santidad, aun en medio de las pruebas y amarguras, está animado hácia vos, así como de los votos que hace por la verdadera ventura y la prosperidad de la grande y noble nacion francesa.

Gozoso y enorgullecido de ser destinado á conservar y estrechar los lazos existentes entre el gobierno pontificio y la Francia, á la cual me hacen apreciar los buenos recuerdos de una larga residencia anterior, no omitiré esfuerzo alguno para merecer la confianza de V. E. y justificar la elevada prueba de benevolencia con que se ha dignado honrarme mi augusto y venerable soberano.»

El presidente contestó:

«Profunda satisfaccion me han causado los sentimientos que el Papa me manifiesta por vuestros labios y los votos que hace por la ventura y prosperidad de Francia. Os suplico que le trasmitais la espresion de nuestra gratitud y nuestra veneracion filial. Me felicito de que el Papa os haya elegido para representarle entre nosotros.»

Leemos en «La Patrie» del 6:

«Ayer á las seis y treinta y cinco minutos de la mañana se verificó en el Polígono de Vincennes la ejecución militar de Bonnard, condenado á muerte el 18.º consejo de guerra por complicidad en el asesinato del cabo Vincenzini durante la «Commune.»

Bonnard y su cómplice Pellata, cuya pena ha sido conmutada en la de trabajos forzados perpetuos, dormian en el mismo calabozo, en la cárcel de cherche Midi, cuando se presentaron á las cuatro de la madrugada á notificarles sus respectivas sentencias. Pellata al ver entrar al director de la cárcel, esperimentó tal terror que casi se desmayó. Bonnard por el contrario, recibió con firmeza la fatal noticia. Cuando se le preguntó si queria un sacerdote contestó que tendria un placer en que le enviaran uno y que comulgaria si se lo permitian. Se apre-

suraron á acceder á su deseo, y á petición suya tambien fueron llamados todos los presos que asistieron á la misa que el reo oyó con el mas profundo recogimiento.

Al salir de la capilla Bonnard comió con buen apetito los manjares que él mismo habia designado. Mientras comia hablaba con los soldados que le rodeaban, y les dijo especialmente estas palabras: «He sido soldado como vosotros, amigos míos; sírvaos esto de ejemplo: Huid de los motines.»

Se le hizo subir á un furgon de ambulancia; los sacerdotes se sentaron á su lado, y el carruaje partió al trote escoltado por un piquete de gendarmería.

Por el camino, Bonnard habló con los dignos sacerdotes del pesar que su suplicio causaria á su familia:—¡Pobre mujer! ¡pobre niño! exclamó varias veces. ¿Qué será de ellos? Yo os lo suplico señor cura, prometedme ocuparos de los dos. No es por mí que siento morir sino por ellos. ¡Ah, dijo, inculcadles bien que no nació para cometer semejante crimen, pero que me han arrastrado, me han escitado á perpetrarlo los malos periódicos y los diversos consejos que nos daban en los clubs. No soy yo, ni los que tomaron parte en el asesinato de Vincenzini los verdaderos culpables, sino los que todos los dias nos impulsaban á rebelarnos contra la sociedad.

El carruaje llegó á Vincennes un cuarto de hora ántes del momento fijado para la ejecución.

A las seis de la mañana las tropas mandadas por el general Lafont se hallaban ya reunidas en el Polígono.

Formaron el cuadro un batallon del regimiento número 74, y un batallon del regimiento número 39 de línea; tres compañías del batallon número 18 de cazadores de infantería y una compañía del batallon número 9; y una compañía, un escuadron de lanceros y un escuadron de cazadores de caballería venidos de París.

El carruaje entró en el cuadro y Bonnard se apeó á una distancia de unos veinte y cinco metros del sitio de la ejecución.

El escribano del tercer consejo de guerra volvió á leerle la sentencia, y Bonnard una vez colocado delante de la compañía de artilleros que debia fusilarle, abrazó dos veces á los sacerdotes y encaminóse luego con paso firme y con la cabeza alta al punto en que habia de situarse para ser fusilado.

Uno de los sacerdotes le tendió otra vez la mano, y él la cogió y estrechola contra su pecho, volviendo á abrazar de nuevo al sacerdote y exclamando:— ¡Desconfien siempre los trabajadores de todo cuanto se dice en las reuniones públicas! Los alucinadores discursos que en ellas se pronuncian me han conducido aquí.

Mientras los sacerdotes se apartaban, Bonnard se arrodilló y despues de estar absorto un instante en ademan de orar levantóse, quitóse la chaqueta y el chaleco y arrojándolos al suelo exclamó dirijiéndose á los soldados: «¡Apuntad bien, no erreis el tiro!» Y luego alzando un brazo gritó con voz fuerte: «¡Viva Francia!» Casi al mismo tiempo dióse la voz de fuego y Bonnard cayó muerto instantáneamente.

Enseguida desfilaron las tropas y á las siete un furgon se llevaba el cadáver de Bonnard, escoltado por gendarmes.

Unas trescientas personas asistieron á presenciar la ejecución.»

**A la hora de entrar en máquina las dos últimas caras del presente número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestros servicios particulares.**

## Crónica Local.

**Mejor informados respecto de la recepción de la carretera que desde Mercadal conduce á San Cristóbal,** debemos manifestar que aunque aprobadas las obras por el señor Ingeniero jefe de la provincia, no se abrirá al público la espresada vía hasta tanto que la Direccion general á quien se ha dado conocimiento lo autorice que creemos será en breve.

**En la tarde de ayer salieron para Palma á bordo del vapor-correo «Mahonés»** el señor Pou ingeniero jefe de la provincia y el señor Malbertí encargado de las obras públicas de esta isla.

Tambien salieron con el espresado buque el señor Comandante y segundo jefe de la guardia civil de estas islas, los cuales han venido á revistar la fuerza del referido cuerpo residente en Menorca.

**Por no haberse reunido suficiente número,** no pudo celebrarse el dia 16 del actual la sesion extraordinaria por el Ayuntamiento y asociados para discutir y votar definitivamente el presupuesto ordinario que ha de regir en el año económico venidero. En su virtud se convoca á nueva reunion que tendrá lugar el dia 24 del actual á las 10 de su mañana en las Casas Consistoriales, y resolverá la mayoría de los concurrentes á tenor de lo dispuesto en el artículo 142 de la ley municipal vigente.

**Segun nos escriben de Ciudadela el dia veinte y cuatro de los corrientes** festividad de San Juan Bautista, se celebrará en aquella ciudad fiesta con la misma solemnidad de los años anteriores.

**Ganado.**—A bordo del vapor-correo Mahonés fueron embarcadas ayer diez y seis cabezas de ganado vacuno y cincuenta y dos de lanar.

**Segun «El Diario de Mallorca»** de los 764 mozos presentados ante la Comision de la Diputacion provincial, 517 han sido declarados útiles definitivamente, 72 útiles condicionalmente, se han redimido 109, 44 han sido declarados inútiles y se han presentado 22 voluntarios

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Santos Marcos, Marceliano y Santa Paula mártires.

### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Carmen en su propia iglesia.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Despachados el 17.

Para Palma vapor-correo Mahonés cap. D. Juan Thomas con 17 trips, varios efectos y la correspondencia.

### OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Mayo de 1874.

Dias.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro		Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
		Max.	Min.					
19	762.8	18.7	12.2	90		9	SE. flojo	1'
20	762.3	19.3	14.3	94		9	» »	2'
21	759.3	19.7	15'	100	0.2	5	» fresco	5'
22	755.7	21'	16'	96		3	NE. flojo	2'
23	755.7	21.7	16'	94		4	SO. »	1.5'
24	755.8	21'	15.5	82		7	» fresco	3.5'
25	756.8	22.2	15.5	97		4	» flojo	2'
26	757.7	21.2	15.2	88		1	E. »	1'
27	759.8	20'	15.3	78	0.5	4	N. fresco	5'

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 4 h. 32 m. —Pónese á las 7 h. 30 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 7 h. 38 m. de la M.—Pónese á las 10 h. 51 m. de la T.

## Anuncios.

**Don José Oliver, Alcalde 1.º interino de esta Ciudad, por ausencia del propietario.**

Hago saber: que con el objeto de que en la temporada de baños de mar no se vean lastimados el decoro y la decencia pública he dispuesto:

1.º Se prohíbe bañarse durante el dia desde la Colársega hasta la punta Este de Calafiguera.

2.º Despues de dadas las nueve de la noche, es permitido bañarse desde el paseo de la Alameda hasta la Casilla de la falúa del Exmo. señor General Gobernador, y desde la punta mas allá de la Cuesta larga hasta la antecitada punta Este de Calafiguera.

3.º Se prohíbe bañarse á los niños de ambos sexos sin que vayan acompañados de otra persona de mayor edad.

4.º Las contravenciones serán castigadas con dos á veinte pesetas de multa, conforme á lo prevenido en el artículo 35 de la ordenanzas Municipales.

5.º Los dependientes de esta Alcaldia quedan encargados del mas exacto cumplimiento de este bando, haciéndoles responsables de las infracciones que ocurran por no egercer la debida vigilancia.

Mahon 16 Junio de 1874.—José Oliver.

## Alcaldia de Mahon.

Por no haberse reunido suficiente número, no pudo celebrarse el dia 16 del actual la sesion extraordinaria por el ayuntamiento y asociados para discutir y votar definitivamente el presupuesto ordinario que ha de seguir en el año económico venidero. En su virtud se convoca á nueva reunion que tendrá lugar el dia 24 del actual á las 10 de su mañana en las Casas Consistoriales, y resolverá la mayoría de los concurrentes á tenor de lo dispuesto en el artículo 142 de la ley municipal vigente.

Dicho acto se anunciará á toque de campana una hora antes de inaugurarse conforme está prevenido. —Mahon 17 Junio 1874.—José Oliver.

## Alcaldia de Villa-Cárlos.

El sábado 20 del corriente y hora de las cuatro de la tarde, tendrá lugar en esta Alcaldia un segundo remate para el arriendo del petróleo y aceite necesario para el alumbrado público de esta villa en el próximo egercicio de 1874 á 75.—Las proposiciones en pliego cerrado se admitirán hasta dicha hora en la secretaría municipal donde están de manifiesto las condiciones de subasta para los que gusten enterarse.—Villa-Cárlos 14 Junio 1874.—El Alcalde.—Tomás Pons.

El mismo dia y hora de las cinco de la tarde tendrá lugar en dicha Alcaldia un segundo remate para el arriendo de la casita número 1 destinada á la venta de carnes de esta villa para el próximo egercicio 1874 á 75.—Las proposiciones en pliego cerrado se admitirán hasta dicha hora en la secretaría municipal en donde están de manifiesto las condiciones de subasta para los que gusten enterarse.—Villa-Cárlos 14 Junio de 1874.—El Alcalde.—Tomás Pons.

## Sociedad Filarmónica.

Hoy debe tener lugar en el Teatro de esta ciudad el acostumbrado ensayo semanal de orquesta y coro.

## CATÁLOGO

DE LAS PLANTAS VASCULARES DE MENORCA

y suplemento al mismo Catálogo

POR D. JUAN J. RODRIGUEZ.

Véndense en esta ciudad en la libreria de don Pascual Hernandez al precio de 6 reales el primero y 4 reales el segundo.

## Para vender.

Lo están todos los enseres pertenecientes al arte de hornero. Informarán calle Santa Eulalia número 3.

## Pérdida.

La persona que hubiese hallado un alfiler de pecho formando un ancla de oro, presentándola en esta imprenta se la gratificará.

## Para Argel.

Saldrá á últimos de este mes el pailebot español nombrado JÓVEN AFRICANO. Su capitan don Bartolomé MasPOCH admite cargo y pasajeros, y para el ajuste se verán con dicho capitan, que vive en el Cos de Gracia número 20.

## GRAN BARATO,

para esta estacion de verano.

ESTABLECIMIENTO DEL SR. ROTGER,

Calle Arravaleta núm. 1.

Desde hoy se venden todos los géneros ecistentes de verano con una gran rebaja en sus precios como podrán ver todas las personas que tengan el gusto de visitar su establecimiento, y son como siguen:

Lanillas para trages lana pura de 2 1/2, 3 y 4 reales vellon palmo Cortes de pantalones lanilla de 4 5 6 y 7 pesetas el corte. Lanar para vestidos de 4, 5, 6 y 7 reales vellon la cana. Indianas para vestidos de 4, 4 1/2 y 5 centimos palmo. Percalinas para aforros de 2 1/2, 3, 3 1/2, 4 y 5 centimos palmo chaconás para vestidos de 5 y 6 reales vellon cana.

Driles de hilo para trages de 7, 8 y 9 centimos palmo. Amburgos y madapolames de 5 y 6 centimos palmo. Corbatas de seda de todas clases de 2, 3, 4, 5 y 6 reales vellon. Pañuelos de seda de 2, 4, 8, 11 y 16 reales vellon uno. Pañuelos batista de algodón de 1, 1 1/2, y 2 1/2 reales vellon uno. Listas superiores para camisas á 5 reales vellon cana. Cortes de vestidos de seda rayados de 5 6 y 7 duros. Mantillas granadina y muselina lana de 12 y 15 reales corte. Velos para mantillas de 4, 5, 6, 7 y 8 reales el velo. Brillantes, linares, acolchados, madapolames extranjeros etc. etc. percales telas hilo inglesas cusules para colchones. Piqués blancos terciopelos negros de seda camisetas de lana calsoncillos de idem alfombras con dibujos preciosos fais negros, glacés negros tela hilo para manteles de granito idem de algodón pañuelos batista hilo con cajas preciosas para regalo Colonia de 5 palmos algodón blanca rayadas para chambras de señora cortes de vestidos ó enaguas muy bonitos y una gran otra infinidad de otros géneros que seria difícil poder mencionar los que se espendirán á unos precios baratisimos.

## FACTURAS

para la presentacion de cupones

DEL 3 POR 100 INTERIOR,

OBLICACIONES POR FERRO-CARRILES,

BONOS DEL TESORO,

É

INSCRIPCIONES DE CAPITALES NOMINALES.

Véndense en esta imprenta Bastion 39.

1874.—Imp. de M. Parpal, Bastion 39.